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能分到“网红主播”蛋糕的人少之又少，年轻群体应当保持警惕，应对相关信息慎之又慎热点 话题
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媒体 聚焦

瞭望塔

□据《中国青年报》

最近几年，天价彩礼、落后婚俗
等具体问题，成为社会各界共同关
注的话题。从权威部门到社会舆
论，都试图理清其成因与现状，进而
采取有效措施，对其加以解决。日
前，安徽省委社会工作部通过官方
公众号发布公告，向社会开展“倡树
婚俗新风抵制高额彩礼”人民建议
专项征集活动，再次引发社会讨论。

过去，社会各界讨论天价彩礼、
落后婚俗等问题时，更多倾向于对
其展开宏观分析，将其放置在社会
风气、社会现象的框架下加以审视，
进而寻求破局之道。相比之下，安
徽在此次建议专项征集活动中提出
的许多问题，更加微观、具体，显得
非常“接地气”。

在相关公告中，有关部门一共

提出6个问题。其中，除最后两个开
放式的“请提建议”问题之外，另外4
个问题都有非常明确、具体的指
向。前两个问题分别是“您认为多
少金额算高额彩礼”和“您所在的
村（社区），彩礼一般需要多少”，指
向的是高额彩礼的金额和形式。
第三个问题，则直接面向公众征集

“因婚返贫”“因婚致贫”或“低彩
礼”“零彩礼”的正反两方面案例。
第四个问题，提出了“制定农村彩
礼倡导性标准”的设想，并问询公众

“可以通过哪些方式和措施来引导
群众自觉执行”。

仔细审视这些问题，不难理解
其背后的用意。前两个问题的意
义，在于调研当地彩礼实际情况，了
解民众对“高额彩礼”的态度认知；
第三个问题的意义，在于通过真实
案例了解实际情况，具体认识“高额
彩礼”如何损害民生，并从民间自发
的“低彩礼”“零彩礼”案例中寻找破
局思路；第四个问题的意义，则是典
型的“问政于民”，在推出政策前，先
向民众询问如何解决好其落地落
实、使人自觉执行的问题。

总体而言，这组问题设计最主
要的亮点，在于有关部门克服了先
入为主观念的影响。对官方机构而
言，也只有跳出主观意识的窠臼，深
入民间、深入基层获取新鲜真实的
一手信息，才能让调研取得实效。

落后婚俗属于社会结构性问
题，与此相关的宏观分析不可或
缺。部分地区深受“天价彩礼”困扰
的现状，是各地经济发展、人口结
构、文化背景等多方面因素影响的
结果，本质上是“果”不是“因”，长期
来看，必然会随着社会发展逐步得
到缓解。实施移风易俗宣传活动、
倡导文明理念，有利于社会充分认
识落后婚俗的弊端，扭转不良风气。

但是，只从宏观理念层面进行
倡导，而忽视解决困扰众多青年、家
庭的具体问题，难以从根源上消除
落后婚俗产生的土壤。对此，社会
各界还需“两条腿走路”，兼顾社会
全局结构与微观个体感受，同步展
开有效的调查研究，进而提炼出可
行的对策方案。这次安徽省提出的
调研问题，体现了对微观个体感受
的强烈关注。

征集“天价彩礼”解决方案
问政于民就该这样具体

当你的短视频账号收到这样
一条私信，不收取任何费用，可以
把你打造成素人网红，还可以带
货挣钱，你会心动吗？据央广
网 12 月 4 日报道，有一家 MCN
机构——为网红和自媒体提供内
容策划制作、宣传推广等服务的
传媒公司，向 9名年轻女孩提出
优厚的签约条件，要把她们打造
成素人网红。但是，签约后不久，
该MCN公司就把这些女孩分别
起诉到了法院，共索赔几十万元。

本质上，“包装素人网红”事
件，就是一场实力不对等的较
量。一边是涉世未深的年轻女性
群体，另一边是MCN机构，以及
其聘请的专业律师团队。前者缺
乏一定的社会经验，当“素人网
红”“高额报酬”等字眼摆在面前
时，一部分人难免无法拒绝，从而
沦为MCN机构“猎物”。

其实，MCN 机构套路并不
复杂。首先，“广撒网”寻找目标，
在社交媒体平台给大量女孩发送
私信。其次，以“免费”“名额有
限”等字眼，催促女孩与之签约；
接下来，邀请签约主播进入“一对
一运营服务群”，要求其在群内确
认各项高额费用，以便后续作为
诉讼证据。最后，拿出合同条款
要求签约主播进行直播，被拒后
提起诉讼，要求赔偿违约金等。

问题在于，MCN 机构在与
女孩签订合同之前，已经明确说
明签约主播不需要直播，合同内

“主播每月直播不少于 24 天”等
内容也只是模板，没有实质性作
用。实际情况却是，MCN 机构
主张签约主播拒绝直播，并要求
对方赔偿违约金。签订合同前后
说辞、做法截然不同，MCN机构
显然在求自身利益最大化，这也
让合同于无形中变成“霸王条
款”，稍有不慎，签约主播就会触
发高额索赔，而这恰恰是 MCN
机构想要看到的局面。

一般来说，签订合同即同意
合同内容，这是基本常识。那么，
既然合同明确写着“主播需要直
播”，为何这些女孩会相信“合同
内容无实质性作用”等说辞？若
只是因为缺乏相关法律知识，恐
怕解释不通。

近年来，类似主播赚取高额收
入的新闻并不少见，人们也愈发认
为网红赚钱轻松容易，实际却是，
只有极少数主播赚取绝大多数财
富。此前一项调查显示，截至2022
年末，我国以直播为主要收入来源
的主播中，95.2%月收入为5000元
以下，仅0.4%的主播月收入10万元
以上。这就意味着，能分到“网红主
播”蛋糕的人少之又少，年轻群体
应当保持警惕，应对相关信息慎之
又慎，别把陷阱误当成馅饼。

值得庆幸的是，此案经法院
审理认为，MCN 机构索赔违约
金，没有依据。这也说明相关
部门正在不断完善法律法规，
斩断不良 MCN 机构非法盈利
套路。 评论员 任思凝

免费包装素人网红？是陷阱不是馅饼

南方都市报：
“治癌症如同治感冒”
这不是骗子是什么

据报道，近日，湖北十堰武当山特区
卫健局、市监局、公安局联合发布通报
称，对网友关注的“药王谷抗癌中心”事
件已依法立案，正在开展全面调查。此
前，多名受害者实名举报，花费数万元接
受治疗后并未好转，有的已经死亡。

“治癌症如同治感冒”“癌症治愈率
保守估计80%以上”……这个所谓的“抗
癌中心”，宣传话术之夸张令人瞠目。至
于治疗效果，显然没有宣传的那么夸张，
很多患者为此付出了沉重的代价。基于
癌症治疗的复杂性，稍有常识就不难判
断，一家医疗机构鼓吹癌症好治、宣扬高
治愈率，其虚假宣传的嫌疑就非常大。
患者要小心，监管机构也应该引起注
意。只是直到那些夸张的宣传被媒体曝
光，“抗癌中心”的头衔为外界所知，该医
疗机构虚假宣传问题之严重、性质之恶
劣似乎才引起注意。接下来，这个所谓
的“抗癌中心”命运如何，但愿后续监管
能给社会一个合理的交代。

新京报：
想方设法管住
狂飙的“小电驴”

近日，新华社记者在全国多个城市
街头走访发现，电动自行车交通违法行
为较为普遍，闯红灯、超速、逆行等屡禁
不绝，导致不少交通事故和人员伤亡。

目前，我国电动自行车社会保有量
超3.5亿辆，且仍呈增长趋势。据公开资
料显示，山东淄博今年涉电动自行车一
般程序事故死亡人数，占交通事故死亡
人数的54.95%。对此，执法大棒不仅要
高举，更要严打，对涉电动自行车的交通
违法行为进行严管严查，努力营造安全
有序的交通环境。拿超速来说，我国《道
路交通安全法》明确规定电动自行车在
非机动车道内行驶时，最高时速不得超
过15公里。但现实中，不少呼啸而过的

“小电驴”明显超过了限速。“狂飙的小电
驴”的普遍存在，既需要职能部门不断创
新执法方式、升级执法技术，开展全链条
整治，也依赖全社会齐抓共管，共同维护
交通秩序与安全。

扬子晚报：
公共场所
理应少点“明星优先”

据极目新闻报道，陕西西安的秦岭
四宝科学公园内，游客们准备观看大熊
猫时，被告知综艺节目《快乐再出发》正
在录制，导致游客无法进入园区观看熊
猫。对此，现场游客表达了强烈不满，并
质疑节目组的特权。

出来旅游，图的就是一个心情愉悦，
要的就是一个情绪价值，但是现在公园
和节目组为了给明星录制节目强迫游客
给明星“让路”，让游客有一种被轻视的
感觉，自然破坏了愉悦的心情。可以说，
这才是很多游客对公园和节目组表达不
满的原因所在。既然是人人都可以来的
公共场所，尤其是游客买了票入内参观
的景区景点，就理应少点“明星优先”“明
星特权”，多点对普通人的尊重。对于牺
牲普通游客的利益而满足“明星特权”的
做法，更是万万不应该。这倒不是说公
共场所不能接待明星拍戏录制节目，而
是需要管理方以及节目组平衡好两者之
间的关系。
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